

CATALOGUE

DES **PRODUITS** ET
SERVICES DES
ADHÉRENTS DU CLUB DE
L'ESS DU PAYS DU MANS

Particuliers,
Associations,
Entreprises,
Collectivités

Un guide pour vos
achats responsables
dans votre quotidien
sur le Pays du Mans

Édition 2024



ÉCONOMIE
SOCIALE &
SOLIDAIRE



Mobilité - Transport

 7 avenue René Laënnec,
72000 Le Mans

 02.43.76.51.83

 clubesspaysdumans@gmail.com

www.clubesspaysdumans.com

[@clubesspaysdumans.fr](https://www.instagram.com/clubesspaysdumans.fr)



ÉDITO

UN CATALOGUE DE L'ESS



Régulièrement interpellé par des collectivités, des entreprises ou des habitants qui cherchent à **donner du sens à leurs achats**. Le Club de l'ESS du Pays du Mans a décidé de répertorier et de partager par l'intermédiaire de ce catalogue **les ressources offertes par les entreprises de l'Économie Sociale et Solidaire sur le territoire**.

Vous trouverez tout long de ces pages **les opportunités et capacités** offertes par les associations, coopératives, mutuelles, fondations ou entreprises sociales du Pays du Mans.

Ce catalogue s'inscrit à la fois dans une volonté de contribuer au **développement de l'activité de l'ESS** mais également dans la **promotion et le soutien aux pratiques d'achats socialement et écologiquement responsables** pour réussir la transition écologique et solidaire.

Ce document a été rendu possible grâce à l'ingénierie, à l'investissement de l'équipe salariée du CEAS72 et au financement des partenaires engagés à ses côtés (FEDER, Région, ADEME, Le Mans Métropole).

Nous vous souhaitons une bonne lecture et de bons achats !

Le bureau du Club ESS

Un achat socialement et écologiquement responsable se dit d'un achat de biens ou de services auprès d'une entreprise de l'ESS qui poursuit une utilité sociale et/ou respecte l'environnement tout en favorisant le développement économique local.



L'Économie Sociale et Solidaire



Club ESS du Pays du Mans



L'Économie Sociale et Solidaire (ESS) est un mode d'entrepreneuriat constitué d'associations, de coopératives, de mutuelles, de fondations et d'entreprises d'utilité sociale.

L'ESS est présente dans notre quotidien.

Un but social autre que le seul partage des bénéfices

Une gouvernance démocratique et participative

Une lucrativité limitée

L'homme est au cœur de l'économie.

La personne et l'objet social priment sur le capital et la recherche du profit.

Les dirigeants sont élus et les instances de décision sont collectives selon le principe "une personne = une voix".

Les bénéfices servent au développement de l'activité. Il n'y a pas d'actionnaire à rémunérer.

L'ESS c'est :



Sarthe

1800

Établissements

20 256

Salariés

13.1%

De l'emploi salarié privé

444 m

De masse salariale

Pays du mans

1000

Établissements

13 400

Salariés

17.1%

De l'emploi salarié privé

348 m

De masse salariale



■ Le Club de L'Économie Sociale et Solidaire du Pays du Mans

Club ESS du Pays du Mans

7 avenue René Laënnec
72000 Le Mans

02.43.76.51.83

clubesspaysdumans@gmail.com

@clubpaysdumans.fr

Le Club des Entreprises de l'Économie Sociale et Solidaire regroupe des structures de l'ESS (coopératives, associations, mutuelles, fondations, entreprises sociales) agissant sur le territoire du Pays du Mans.

Créé en février 2014, sous la forme d'une association loi 1901, ce club a été pensé par un collectif d'acteurs de l'économie sociale et solidaire à l'issue d'un diagnostic partagé de territoire conduit par la Chambre Régionale de l'Économie Sociale et Solidaire des Pays de la Loire (CRESS) et le Centre d'Étude et d'Action Sociale de la Sarthe (CEAS72) entre 2011 et 2014.

Les structures fondatrices de ce Club ont souhaité se regrouper pour se doter d'un espace de référence, visible et intégré dans les dispositifs économiques et les dynamiques de territoire afin d'asseoir le développement de cette économie sociale et solidaire à l'échelon local.



L'animation et la coordination du Club ESS sont confiées au centre d'Étude et d'Action Sociale de la Sarthe (CEAS72). Le Club ESS est adhérent à la Chambre Régionale de l'Économie Sociale et Solidaire (CRESS).

■ Donner du sens à ses achats !

Club ESS du Pays du Mans



Les particuliers, en ayant recours aux produits et services de l'ESS, soutiennent des entreprises collectives et démocratiques qui donnent la primauté aux individus (salariés, bénévoles, usagers...) sur le capital et la recherche de profits. C'est également la possibilité de réaliser des achats plus éthiques et plus respectueux de notre environnement, de participer à la création d'emplois non délocalisables. Les entreprises peuvent, avec l'ESS, développer leur politique de Responsabilité Sociétale de l'Entreprise (RSE).

L'ESS a également montré sa capacité d'innovation et d'adaptation en développant des services spécifiques ou de sous-traitance. En proposant des achats de proximité, l'ESS offre également la possibilité de limiter l'impact environnemental de ses achats

Les collectivités et institutions publiques peuvent trouver une diversité d'offres en réponse à leurs besoins : achat de papier, traitement de déchets, entretiens d'espaces verts, travaux d'aménagement, approvisionnement en produits bio... Par leurs achats, elles ont la possibilité de soutenir une économie locale créatrice d'emploi et de contribuer à la cohésion sociale sur le territoire (retour à l'emploi de personnes éloignées de l'emploi, emploi des personnes en situation de handicap, insertion des jeunes, soutien à l'engagement et à la citoyenneté...).



Depuis 2014, le Club ESS se mobilise pour favoriser une meilleure reconnaissance de l'ESS et son développement sur le territoire : organisation du salon de l'ESS, rendez-vous d'affaires, portes ouvertes, visites d'entreprises...

■ Le CEAS72

Le centre d'étude et d'action sociale de la Sarthe

Cofondateur du Club de l'ESS du Pays du Mans, le CEAS72 agit notamment pour soutenir le **développement et la consolidation de l'ESS** en Sarthe par l'animation de dispositifs de soutien (DLA), de formations, de mise en réseau, d'appui méthodologique (innovation, mesure de l'impact).

Ces actions s'inscrivent dans une ambition plus large de soutien aux initiatives de **transitions écologiques et sociales** en Sarthe. Pour cela, le CEAS72 propose une série d'actions visant à développer les pratiques **d'achats socialement et écologiquement responsables (ASER)** par les collectivités, les entreprises ou les citoyens. Les équipes du CEAS72 accompagne par exemple les entreprises et collectivités dans **le sourcing d'offres** "responsables" pour répondre à leurs besoins. Il agit également pour la **montée en compétence des structures de l'ESS**, mais aussi les **coopérations** entre acteurs, la mise en **visibilité des offres**...

Grâce au soutien du FEDER, de l'ADEME, de la Région des Pays de la Loire et de Le Mans Métropole, le CEAS72 a mobilisé **ses ressources humaines salariée** pour construire cet outil (par des entretiens, des visites, la mise en forme) et assurer sa diffusion.



7 avenue René Laënnec
72000 Le Mans

02.43.76.51.83

clubesspaysdumans@gmail.com

@clubpaysdumans.fr

Vous voulez changer le monde ?
Commencez par la **Sarthe!**

72 CEAS
Centre d'étude et d'action sociale



Les domaines d'activité

Club ESS du Pays du Mans



Alimentation - Restauration - Traiteur



Bâtiment - Second œuvre



Banque - Assurance



Communication - Publicité



Déchets - Réparation



Emploi - Accompagnement de projet



Entretien - Nettoyage (locaux, véhicule...)



Espaces verts



Equipement - Décoration - Textile



Logement - Hébergement



Loisirs - Culture



Mobilité - Transports



Santé - Aide à la personne



Sous-traitance industrielle et Services aux entreprises





CATALOGUE DES ACTIVITÉS

MOBILITÉ

TRANSPORTS



Donner du sens à ses achats !

ÉDITION 2024



Carbur'Péra est une association reconnue d'intérêt générale qui a pour objectifs d'aider, d'accompagner, de former et de sensibiliser un large public aux questions de mobilité sur le territoire de la Sarthe.

L'association accompagne chaque personne dans son accès à l'emploi en levant le frein à la mobilité et dans son éducation à la sécurité routière.

Un accompagnement à la levée du frein mobilité

Carbur'Péra accompagne les demandeurs d'emploi ayant une problématique de mobilité les empêchant de se rendre en formation, en emploi ou en stage.

En fonction du diagnostic mobilité et afin de favoriser l'autonomie dans leurs déplacements, les personnes peuvent être accompagnées vers :

- L'utilisation autonome des transports en commun et des nouvelles modalités de déplacements (vélo, VAE, EDPM) ;
- Le permis B (présentation des modalités, recherche de financement, choix de l'auto-école) ;
- Le microcrédit solidaire (en partenariat avec différents organismes) ;
- La réparation ou l'achat de véhicules ;
- La participation à des ateliers pédagogiques en lien avec la mobilité ;
- La mise à disposition de solutions de conduite (location de véhicules, apprentissage du vélo, passage du permis AM...).

Différentes actions aux services des publics :

- Plateforme Mobilité (BRSA, jeunes FAJ, DE issus des QPV ou stagiaires de la formation professionnelle, alternants)
- Prestation MBI (demandeurs d'emploi inscrits à France Travail)
- Autres actions spécifiques pour les primo-arrivants, volontaires en service civique, jeunes CEJ-Rupture...



Carbur'Péra
366 avenue Georges Durand
72100 Le Mans



02.43.72.85.71



carburpera@gmail.com



carburpera.fr



Carbur Pera



Carbur'Péra

Public concerné

**Public en insertion
professionnelle**

Territoire d'intervention

SARTHE

Carbur'Péra, c'est aussi :

- **Un garage solidaire (location, réparations/entretien, vente de véhicules) sous forme de chantier d'insertion**
- **Un pôle d'éducation routière qui intervient auprès de publics variés**

Garage Solidaire



Carbur'Péra est une association reconnue d'intérêt générale qui a pour objectifs d'aider, d'accompagner, de former et de sensibiliser un large public aux questions de mobilité sur le territoire de la Sarthe.

L'association accompagne chaque personne dans son accès à l'emploi en levant le frein à la mobilité et dans son éducation à la sécurité routière.



Le garage solidaire, un double objectif :

- Faciliter l'insertion sociale et professionnelle des clients bénéficiaires éloignés de l'emploi ou en situation de précarité, en leur permettant l'accès ou le retour à la mobilité ;
- Contribuer directement à l'insertion sociale et professionnelle de personnes éloignées de l'emploi en les accueillant en parcours d'insertion (CDDI).

Différentes activités :

- Réparations (mécanique) / entretien de voitures
- Vente de voitures d'occasion (reçus sous forme de dons de particuliers ou d'entreprises)
- Location de voitures, voiturette, scooters, cyclomoteurs, vélos et vélos à assistance électriques pour se rendre en emploi, en formation ou en stage (sur prescription d'un partenaire institutionnel ou dans le cadre d'un accompagnement) jusqu'à 3 mois maximum

Tarifs : contacter l'accueil de Carbur'Péra



Carbur'Péra

366 avenue Georges Durand
72100 Le Mans



02.43.72.85.71



carburpera@gmail.com



carburpera.fr



Carbur Pera



Carbur'Pera

Public concerné

Public en insertion professionnelle
Personne en situation de précarité

Territoire d'intervention

Sarthe

Carbur'Péra, c'est aussi :

- **Un pôle d'accompagnement afin de lever le frein à la mobilité pour permettre le retour à l'emploi et/ou en formation**
- **Un pôle d'éducation routière qui intervient auprès de publics variés**

Éducation Routière



Carbur'Péra est une association reconnue d'intérêt générale qui a pour objectifs d'aider, d'accompagner, de former et de sensibiliser un large public aux questions de mobilité sur le territoire de la Sarthe.

L'association accompagne chaque personne dans son accès à l'emploi en levant le frein à la mobilité et dans son éducation à la sécurité routière.

Une Piste d'Éducation Routière située sur Arnage (PERA) :

La Piste d'Éducation Routière d'Arnage permet un apprentissage en toute sécurité et est équipée de panneaux, d'un rond-point, d'un feu tricolore et de supports pédagogiques. Au fur et à mesure des années, nous nous sommes équipés des différents modes de mobilité pour accompagner le public avec notamment l'acquisition de trottinettes électriques et de vélos à assistance électrique.

Différentes activités sont proposées sur la PERA ou en extérieur :

- Apprentissage du vélo / vélo à assistance électrique
- Apprentissage du cyclomoteur / scooter
- Passage du permis AM
- Apprentissage des règles de sécurité routière
- Sensibilisation aux dangers de la route
- Ateliers pédagogiques : préparation aux ASSR, préparation au code de la route
- ...

Tarifs : contacter l'accueil de Carbur'Péra



Carbur'Péra

366 avenue Georges Durand
72100 Le Mans



02.43.72.85.71



carburpera@gmail.com



carburpera.fr



Carbur Pera



Carbur'Péra

Public concerné

Public en insertion professionnelle, scolaires, personnes en situation de handicap, public sous main de justice...

Territoire d'intervention

Sarthe

Carbur'Péra, c'est aussi :

- Un pôle d'accompagnement afin de lever le frein à la mobilité pour permettre le retour à l'emploi et/ou en formation
- Un garage solidaire (location, réparations/entretien, vente de véhicules) sous forme de chantier d'insertion



 7 avenue René Laënnec,
72000 Le Mans

 02.43.76.51.83

 clubesspaysdumans@gmail.com

www.clubesspaysdumans.com

[@clubesspaysdumans.fr](https://www.instagram.com/clubesspaysdumans.fr)

